

# palabra obrera

Organo del Partido Revolucionario de los Trabajadores (Ex FRIP- Palabra Obrera)  
Año VIII-Nº393-12/7/65. Correspondencia a CC N°7. Suc.3- Capital. Precio: \$ 10.-



## Nacionalización de los Frigoríficos

La semana pasada entre los problemas que se actualizaron estuvo el de la carne. Varios aspectos tiene la cuestión. Trataremos de ir por partes.

En primer lugar hay una cuestión que tiene que ver con la estructura del país. Como es archiconocido la fuente de dólares, de divisas, reside fundamentalmente en la venta de los productos agropecuarios. Las tendencias desarrollistas hablan mucho del cambio de estructuras, de la industrialización y bla-bla... pero nunca han dicho como se podría pasar de esta estructura agropecuaria, exportadora de cereales y carnes, a una estructura industrial moderna, con alto desarrollo capitalista, exportadora de productos manufacturados. A lo más que se han animado, es a decir que es necesario provocar las grandes inversiones extranjeras en el país.

La experiencia "desarrollista" que tuvo el país, el gobierno de Frondizi, nos indica que significa este tipo de desarrollo y que significan estas inversiones. Sólo un gobierno obrero y popular podría provocar un cambio de estructuras permitiendo la incorporación de la técnica más moderna, partiendo de las actuales estructuras y desarrollándolas más aún, pero para esto se necesitan métodos revolucionarios. Este gobierno en cambio, desesperado por la entrada de dólares, necesarios para cubrir las deudas de la balanza de pagos y para intentar impulsar también su célebre plan de desarrollo, "que no se desarrolla", está preocupado en aumentar las ventas de carne -y para ello se necesitan animales, vacas, muchas vacas y novillos de más de 400 Kg. Pero lo que ocurre es que el país no sólo no tiene más animales que en el año 30, sino que muchos años esta cifra baja.

sigue en pág.3

## PLAN DEL FRONDIZISMO con los ojos puestos en el 67

ELECCIONES DE 1967.

No es cierto que el gobierno no tenga planes. Que haya varios planes, eso es otra cosa. Tanto en el terreno económico como en el plano político se mueve de acuerdo a una estrategia. Lo mismo sucede con la oposición y lo mismo ocurre con el movimiento peronista. La situación de crisis permanente del país hace que estos planes esbozados hoy, mañana sean suplantados por otros. Pero ojo! Que esto no ocurre solamente con el gobierno de Illia. Frondizi antes de llegar a la presidencia había elaborado una célebre plataforma de tipo nacionalista. A los tres meses cambió totalmente sus planes. Hoy día se ha convertido, junto con el movimiento que acaudilla, el MID, en el principal crítico de la conducción oficialista. Illia, antes desubir, también esbozó un tibio pro-

grama nacionalista. Al año y medio de administración ya está revisando totalmente sus "audaces concepciones".

### ESTRATEGIA ELECTORAL

Aunque el golpe de estado sigue siendo en casi todas las agrupaciones políticas una carta fundamental en sus especulaciones, la mayoría de ellas, con alguna posibilidad de seguir formando parte del régimen, estructuran su estrategia en base a una perspectiva electoral que tiene como primera etapa las elecciones a gobernadores en el 67 y como segunda: las de presidente en 1969. Parece mentira pero es cierto. Todos los políticos patronales, incluidos los de la conducción oficial del peronismo trabajan a largo plazo. Y no para estructurar cambios fun-

sigue en pág.2

Alonso: como máximo dirigente de la CGT le cabe la responsabilidad de frenar la desocupación y el hambre y darle una salida al movimiento obrero.

## Contra la Desocupación:

## Seguro al Parado

### Carta Abierta a la C.G.T.

Al Secretario General  
Compañero Alonso:

Nuestra organización el Partido Revolucionario de los Trabajadores que edita Palabra Obrera y y Norte Revolucionario, preocupada, como siempre, por la situación de la clase trabajadora y los sectores populares, se dirige a Ud. y por su intermedio a todos los compañeros nucleados en la Central Obrera, para hacerle llegar una sugerencia con respecto al problema de los desocupados, problema que hoy merece especial atención por parte de ese organismo.

Desgraciadamente el problema de la desocupación no es de ahora. En este sentido nos satisface recordar la entrevista personal que tuvimos con Ud. a mediados del año 1963 para exponerle este mismo problema. En aquella oportunidad le planteamos la necesidad que la CGT iniciara una amplia campaña tendiente a solucionar este terrible flagelo que había dejado en la calle a más de 800.000 compañeros. Entonces recordamos la tremenda ola de despidos y suspensiones que se había iniciado en forma alarmante en el 62 y llegaba a su punto culminante en los momentos que lo entrevistábamos; en los principales gremios y especialmente en textiles y metalúrgicos. Fué entonces cuando le hicimos llegar la sugerencia que la CGT debía lanzar la iniciativa de un seguro al desocupado.

Coinciendo ahora con la campaña que parece ha iniciado la CGT creemos oportuno reiterar nuestra proposición que en aquel

sigue en pág.2

## BERISSO

## Siguen en la calle los 8000 suspendidos

### SIGUEN EN LA CALLE LOS 8.000 SUSPENDIDOS

En momentos que escribimos esta nota, no sabemos si se habrá realizado una nueva asamblea para considerar el problema de los 8.000 suspendidos y despidos, pero lamentablemente tenemos que informar que en la realizada el viernes de la semana pasada no se tomaron decisiones de importancia.

Efectivamente, a esta reunión citada póstumamente, y para mejor en un día lluvioso, sólo concurrieron 400 compañeros. Tanto los informes de la nueva dirección del sindicato, como los de la Federación de la Carne, dejaron mucho que desear. En general, tanto el compañero Guana, nuevo secretario del Sindicato Swift y Armour, como el saliente, no se diferenciaron en lo más mínimo

sigue en pág.3

## EN PERU REPRIMEN A LOS REVOLUCIONARIOS

(ver pág.5)

# EL PLAN DEL FRONDIZISMO

(Viene de pág. 1)

damentales sino, para prepararse una candidatura o al nacerse el camino hacia una situación de privilegio. En esto se parecen mucho a los arribistas sindicales, a los burócratas sindicales.

La polarización electoral del 14 de marzo le ha planteado al gobierno un problema fundamental: Si se repiten los resultados es muy posible que el dominio de importantes provincias pase a mano del peronismo. Y esto no lo pueden tolerar ni la U.C.R.P., ni importantes sectores de las fuerzas armadas. No por que la dirección oficial del Movimiento adopte posiciones revolucionarias o que atenten contra la estabilidad del régimen, sino porque el ascenso del peronismo a las principales gobernaciones del país posibilita la recuperación de un sector patronal: el cupero, el del 5%, el de los intermediarios, el de los Jorge Antonio, o de sus similares: los Frigerio, los Machiandarena etc., que vive a costa de los negociados y cupos. Y también por las implicancias que este ascenso puede traer dentro del propio movimiento obrero. En una palabra, los sectores más fuertes de la patronal no consideran "potaible", "tragable", un movimiento peronista en provincias claves del país. Pueden tolerar a un Bittel en el Chaco o a un Spag en Neuquén, pero ni siquiera a un Tecera del Franco en la Provincia de Buenos Aires, máxime en los momentos actuales, en que el movimiento obrero gracias a la dirección actual, muestra gran pasividad.

Hasta ahora el gobierno de Illia, no se ha visto ante situaciones en que hay que decidirse por "el todo o nada". Las elecciones parcia-



Rogelio Frigerio, "cráneo" del Frente Antinacional y Antipopular al servicio del imperialismo yanqui.

les del 14 de marzo sirvieron de "prueba piloto" para incorporar al peronismo al régimen, pero sin posibilitarle en lo más mínimo el dominio del aparato del poder. Los diputados en las cámaras, aunque fuesen mayoría, no tienen ninguna posibilidad de ejercer un control efectivo. El problema que se plantea el gobierno es cómo asimilar al peronismo en el 67 y en el 69, si se mantiene la perspectiva electoral inaugurada en las últimas elecciones, sin que peligren esos puestos claves, que son las provincias fundamentales: Buenos Aires, Córdoba, Santa Fe, etc.

## LA EXPERIENCIA MENDOZA Y OTRAS

Indiscutiblemente esta perspectiva no es nada tranquilizadora para el oficialismo. Siempre dentro

de esta política electoral, de comité, de influencias caudillegas. Por eso ya se dejan traslucir posibles líneas de acción. En Mendoza es casi seguro que la U.C.R.P. se una a los conservadores, para reformar la Constitución y establecer la elección indirecta, para permitir la compendia en el colegio electoral o en las cámaras e impedir el triunfo de un gobernador peronista.

Otra maniobra, que ya se piensa es en permitir el voto de los extranjeros, para que (como casi todos se inclinan hacia posiciones conservadoras) puedan contrabalancear el caudal electoral del peronismo.

Tampoco se rechaza la posibilidad de reformar los distritos electorales ni la de estructurar a escala nacional, lo que se piensa probar en Mendoza: el acuerdo de todas las fuerzas antiperonistas en un gran frente. Y por último hay quien dice que el gobierno prepara antes de las elecciones del 67 su "auto intervención", en las principales provincias para impedir que éstas entren en la contienda electoral.

En una palabra, el oficialismo ya empieza a darse una estrategia con vistas a las elecciones del 67 con muchísimas variantes tácticas. Por su parte las otras fuerzas también están haciendo lo mismo. Aquí sólo consideraremos la estrategia del MID y la del propio movimiento peronista, no porque ya estemos preocupados por el problema electoral del 67, sino, porque de esta estrategia que hoy, ya se está aplicando dentro del Movimiento, depende, en gran parte la perspectiva del movimiento obrero.

## UN FRENTE ANTINACIONAL Y ANTIPOPULAR

Frigerio días pasados, ahora como gran dirigente del MID, volvió a referirse a la necesidad de la estructuración de un Frente Nacional y Popular en el que intervengan todas las fuerzas que estén a favor del "desarrollo". "Necesitamos como en 1957 y 1963 -dijo- reagrupar las fuerzas nacionales y populares". Admitió dificultades pero "es preciso trabajar para reunir de nuevo al pueblo como instrumento que sirva de punto de concentración y de organización del movimiento nacional y popular". Estas posiciones no son novedad.

Todos los compañeros recuerdan que pasó en esos años. En la primera fecha, el movimiento peronista apoyó a Frondizi como candidato a la presidencia. Gracias al voto masivo del peronismo el país vivió una de las entregas más vergonzosas de la economía a los intereses petroleros y en general imperialistas, en beneficio de los "colmillos nacionales y populares", continuando así la trayectoria inaugurada con la revolución libertadora de engranar el país a los amos de afuera, con el consiguiente deterioro de la situación de la clase trabajadora y sectores populares. En el 63, pese a la experiencia nefasta de este apoyo el movimiento peronista había entrado en la variante frigerista de apoyar a Solano Lima y a Silvestri Begnis. Sólo la impugnación del gobierno de Guido a esta fórmula, impidió que se concretara una nueva traición de la dirección oficial del movimiento.

Ahora otra vez se vuelve a la carga. Y siempre con habilidad. El planteo del frondi-frigerismo, para el consumo interno, el que sirve para "ablandar" a los que se resisten es el siguiente: "El peronismo tiene que convencerse. Ni la UCRP ni los gorilas, ni los militares le van a permitir correr solos. Ustedes no tienen ninguna posibilidad de que se les permita llegar al gobierno de ninguna provincia importante. La única perspectiva que tienen de disimularse, de disfrazarse, de hacerse "potables" es a través de la integración con otras fuerzas en la que intervengan militares, industriales, técnicos y curas. Y esa salida es la reestructuración del célebre frente del 57 y el del 63 "pero ahora corregido y aumentado llevando figuras como Onganía o algún otro jefe importante". Pueden variar los términos pero la esencia de la estrategia frondi-frigerista es ésta y alrededor de este eje están orquestando toda una campaña muy hábil y muy inteligente.



Frondizi: busca estructurar un frente para las próximas elecciones, aunque no descarta el golpe.

## LOS ENJUAGUES DE LA DIRECCIÓN OFICIAL

Pero lo más trágico, es que la propia dirección del Movimiento sigue en la variante integradora, frigerista. El "lobo" pierde el pelo pero no las mañas. Ahora es Niembro quien sigue dando indicios que esta política pro-frondicista, pro-Frente Nacional y Popular sigue vigente dentro de la estrategia de la dirección oficial. En efecto. La revista "Confirmado" en uno de sus últimos números le hace un reportaje al presidente del bloque justicialista perfectamente preparado para crear el ambiente para esta salida electoral.

Entre las dos o tres preguntas fundamentales se le hacen las siguientes: Qué quiere decir cuando habla de "frente opositor"? Respuesta: "Quiero decir coincidencias de fondo, manteniendo total independencia de cada sector". Nueva pregunta: "Con qué partidos existen coincidencias de fondo?". Y aquí la respuesta es clave: "Con el MID, la UCR, la Democracia Cristiana, las Demócratas Progresistas y el Socialismo Argentino". Estas declaraciones que dejan indudablemente, abierta la puerta para la estructuración de un frente, se completa con otros hechos que ya hemos hecho conocer: entrevistas de Niembro a importantes jefes militares, visita a la redacción de la nueva revista integracionista dirigida por Gómez Machado y Mórhensky.

sigue en pág. 3

# Carta Abierta

## a la C.G.T.

(Viene de la pág. 1)

momento fué escuchada muy atentamente por Ud., aunque pensamos, no mereció la suficiente aprobación como para encontrar una vía práctica de ejecución. Como en las conclusiones que se han dado recientemente a conocer, no observamos ninguna solución inmediata a este problema, que según las propias cifras de la Central se ha agravado en forma alarmante, insistimos en nuestro viejo planteo, porque creemos que la obtención de este seguro al desocupado, puede aliviar en algo la situación desesperante de miles de compañeros trabajadores.

En la entrevista que tuvimos con Ud., si mal no recordamos, nos dijo que la dirección de la Central en esos momentos, estaba avocada a normalizar la situación en las respectivas Cajas Gremiales, donde los distintos gobiernos, que se habían sucedido desde la "Libertadora", habían hecho estragos. Solucionado ese problema, creemos que ahora la Central debe estar en condiciones de encarar en serio este otro problema. Repetimos, nos parece muy bien que la dirección de los trabajadores refute con cifras los datos suministrados por este gobierno fraudulento, pero creemos que en la hora actual y después de haber experimentado durante largos años la total inoperancia de los organismos oficiales para solucionar el más mínimo problema social, es obligación superar las etapas de las formulaciones generales y abstractas para pasar a hacer planteos concretos. Puede ser que estemos mal informados, pero nos hemos preocupado por seguir con atención las conclusiones de la dirección de la CGT y no hemos visto ninguna posible solución efectiva, para terminar con la desocupación. Pedir que el gobierno por sí solo, por propia iniciativa, intente una solución es idealizar la sensibilidad de esta administración. Confiar que la desocupación va a terminar con la aplicación de un gran plan de desarrollo impulsado por este mismo gobierno es otorgarle un aval de iniciativa y de solvencia que este gobierno no tiene. Confiar en un cambio de gobierno para, recién plantear el problema es dilatar las posibles soluciones. De aquí que nosotros insistimos ante Ud. Puede ser que haya otras soluciones, pero dentro del marco actual no vemos otra posibilidad que un planteo público y amplio de la Central Obrera, exigiendo una ley que establezca un seguro al desocupado.

Hoy, como ayer, le repetimos que este planteo no es el loco devaneo de ultraizquierdistas trasnochados, sino el planteo sensato de una organización que tiene como objetivos estratégicos el establecimiento de un gobierno obrero y popular pero que no supedita este objetivo a las necesidades inmediatas de los trabajadores. Esta consigna de seguro al desocupado, no tiene nada de revolucionario, lo confesamos y lo aceptamos, pero es una posibilidad de aliviar, de aminorar en algo la gravísima situación de los miles de compañeros, que la propia Central reconoce, están sin empleo o con empleos que no les aseguran el mínimo para subsistir.

sigue en pág. 3

## Carta a la C.G.T.

(viene de pág. 2)

El seguro al parado es hoy tan necesario como un aumento general de salarios, como la firma de un convenio, asegurando condiciones humanas de trabajo, como la garantía horaria, que ya existe en gremios como el de la carne, o barraqueros. Porqué, entonces, no plantear la necesidad del seguro al desocupado? Todo depende de cómo lo planteamos con qué energía y con qué intensidad. Y Ud. compañero Alonso, tendrá que reconocer que hoy estamos en mejores condiciones para nunca para hacer este planteo en las cámaras. La bancada obrera que ha entrado a formar parte del parlamento tiene una inmejorable oportunidad para demostrar su sensibilidad y presentar un proyecto que establezca por ley esta iniciativa. El bloque obrero de la CGT tiene la obligación de plantear en las cámaras la necesidad de un seguro al desocupado. La dirección máxima de los trabajadores tiene la obligación de llamar a todos los legisladores obreros y exigirle la presentación de un proyecto estableciendo esta solución efectiva al problema de los desocupados. No hacerlo es poner en evidencia que la agitación de este problema, que ha iniciado la CGT, sólo se lo utiliza como campaña de oposición verbal al gobierno, pero que desde ningún punto de vista se quiere solucionar el problema de los propios trabajadores.

En la esperanza que en esta oportunidad nuestra sugerencia va a ser escuchada, entre otras cosas porque han pasado cerca de dos años y la Central no ha planteado otra solución, nos despedimos de Ud. aprovechando la oportunidad para reiterarle nuestros atentos saludos.

Cordialmente  
La Dirección del  
Partido Revolucionario  
de los Trabajadores

con los  
ojos  
en el 67

(viene de pág. 2)

Nosotros no decimos que el intento de reeditar el triste acuerdo con Frondizi en el 57 y el frente del 63 con Solano Lima ya se haya concretado o esté en vías de concretarse, pero sí que existe una peligrosa tendencia a continuar con esta política que ha sido la línea general del movimiento, y que es la de ceder a las presiones de los intereses de los Jorge Antonio y los Frigerio.

La tremenda crisis del peronismo no asegura una línea homogénea. Los diferentes bloques y sub bloques en que está dividido el justicialismo no garantiza una política coherente. La crisis del país y de las instituciones también se refleja en el Movimiento con el surgimiento de distintas alas pero está claro que aún dentro de una línea llena de marchas y contramarchas,

## (viene de pág. 1) los Frigoríficos

Este es el gran problema estructural. La producción de animales no crece. A lo sumo se halla estancada. A este problema básico, estructural, se agregan otros aspectos temporales, coyunturales, como han sido las sequías que han obligado a matar más animales de los necesarios, o un aumento del consumo interno, que ha servido para mermar las exportaciones.

Lo que el gobierno está tratando de hacer en este momento, con el reordenamiento de los días de no consumo de carne, es atacar los elementos coyunturales que le impiden disponer de más animales para exportar. Con la prohibición de vender carne los sábados y domingos se intenta desalentar el consumo interno, que este año volvió a aumentar. De no venderse carne los viernes y sábados, prácticamente serían cuatro los días de no consumo, porque los domingos ya no se vende y los lunes recién se llevaría la carne a los carniceros para vender el martes. Junto con las medidas de trasladar los días de "veda" el gobierno propone levantar los impuestos a los animales que pasen los 410 Kg., que se destinarán exclusivamente para la exportación.

### LOS FRIGORÍFICOS A LA OFENSIVA

Ante esta situación las empresas frigoríficas pasan a la ofensiva. Aprovechando la desesperación gubernamental, que a toda costa quiere aumentar la exportación, no sólo amenazan al gobierno con cerrar todas las plantas industriales, sino que echan a la calle y suspenden a miles de obreros, como en el Swift y el Armour de Berisso. Al argumento de que pierden plata con el actual precio del dólar le unen el simple chantaje de provocar un conflicto social artificial. Artificial, porque las empresas tienen el compromiso de pagar la garantía horaria de seis horas 45 minutos, se trabajen o no estas horas.

Es evidente, en el caso del Swift y del Armour, que la Packed Ltd. provoca el movimiento obrero para que éste actúe como estimulante presión sobre el gobierno. ¿Qué quieren los frigoríficos?: Una sub-

el peronismo, desde su caída ha tendido al acuerdo con el frondi-frigerismo. Los años 57 y 63 son jalones de esta política, peligrosamente insinuada de vuelta ahora con las declaraciones y hechos protagonizados por el presidente del bloque.

De aquí nuestra alerta. El peronismo no sólo ya ha entrado en los engranajes del régimen sino que esboza enfeudarse nuevamente a la política frondi-frigerista ligada a los peores intereses del imperialismo yanqui.

La dirección oficial del peronismo se juega todas sus cartas a una estrategia muy dudosa: poder participar en las elecciones de 1967 y 1969. Y aunque en la propia dirección, y en el propio bloque, haya diferencias sobre si se sigue la línea frigerista del Frente Nacional o Popular o se sigue una política de acercamiento al oficialismo, todos están de acuerdo en hacer buena letra para que se los autorice a correr.

vención, una rebaja del precio del kilo vivo, un dólar a precio de mercado negro, y la derogación de las retenciones a las exportaciones.

La medida que auspicia el gobierno al levantar los impuestos a los animales de 410 Kg. destinados a la exportación, tiene a lograr menores precios por kilo vivo y favorecer así a los frigoríficos. Es decir toda la política gubernamental es de tratar de solucionar los problemas desde el punto de vista patronal y en detrimento de los sectores obreros y populares. La dieta de carne a que está acostumbrada la población es abusiva, pero el gobierno no puede reducir esta dieta, sino la ha reemplazado con otros alimentos. Los pollos y el pescado no están al alcance de toda la población, ni hay cantidades suficientes. Las soluciones del gobierno no son nuestras soluciones.

### NUESTRAS SOLUCIONES

En primer lugar, la industria fundamental del país, no puede estar en manos de los arbitrios patronales, que como vemos, les interesa un comino la situación del país, y de los sectores más humildes. Se impone entonces una vez más, recurrir al único expediente que la patronal imperialista entiende: la expropiación sin pago de los frigoríficos. Si la patronal no puede garantizar la fuente de trabajo, creando un problema social de la magnitud que está creando, no hay otra salida que medidas radicales. Los frigoríficos en manos del Estado, de una sociedad mixta con control obrero, serán una garantía de que las divisas y los dólares que entran por el pago de los productos exportados, no se distraigan ni en gastos burocráticos de excesivo personal jerárquico, ni se pierdan en los manejos de la bolsa negra, ni vayan a parar a los accionistas de las sociedades anónimas o Trust de la carne.

El bloque obrero del Partido Justicialista, si el propio gobierno no toma la iniciativa, debe plantear en las cámaras el problema. La iniciativa que se llevó con respecto al frigorífico de Zárate debe extenderse a toda la industria frigorífica. Esperamos estas soluciones.

Nosotros ya hemos hecho la crítica a esta lamentable buena letra que posterga la lucha por las reivindicaciones más sentidas de la clase obrera. Solo vamos a recordar la respuesta del diputado obrero por la FOTIA, Benito Romano, dada en el número pasado a nuestra pregunta de si no consideraba que la dirección oficial del movimiento tenía una peligrosa línea de "buena letra". El compañero Romano se apresuró a aclarar que: "en cuanto a la buena letra era utópico pensar que portándonos como niños bien tenemos asegurados resultados positivos para el 67 y 69". En efecto, pero desgraciadamente, pese a los alertas del compañero, la dirección oficial parece estar convencida que esta línea es la única correcta, ya que ni siquiera en las cámaras ha hecho ningún planteo que ponga en apuros al orden capitalista actual. Ni que hablar de la actividad en las calles y las fábricas. El plan de lucha lanzado por obligación el 12 de Mayo sigue sin ponerse en marcha, ahora

## Siguen los

### suspendidos en la calle

(viene de pag. 1)



Manuel Reche, dirigente totalmente entregado a las empresas frigoríficas.

En cuanto a las soluciones desgraciadamente tenemos que señalar este hecho, porque es inadmisible que frente a un problema tan fundamental como este despido masivo, no haya habido ninguna diferencia entre la corriente cardosista y los representantes de la nueva tendencia que surgió en Berisso en las últimas elecciones y que se evidenció una vez más, en el último congreso en Mar del Plata. Repetimos, en esta oportunidad esa diferencia de métodos que alentaba las esperanzas de la mayoría de los compañeros del gremio de la carne no se hizo notar.

Todo el informe giró alrededor de las entrevistas realizadas y las por realizar pero no hubo ningún llamado a la organización para la resistencia o a la preparación de ningún tipo de movilización. El Secretario General de la Federación de la Carne, el señor Manuel Reche, por otra parte, mostró su total enfeudamiento a las empresas frigoríficas. Cuando era necesario cumplir las sugerencias aprobadas en el último Congreso de Mar del Plata, en el sentido de ocupar los lugares de trabajo en todo el gremio, ni bien hubiese despidos o suspensiones, el sigue en pág. 6

ya ni siquiera en forma verbal. No es una obstinación de "eternos contreras" volver a insistir en la peligrosa pendiente en que se encuentra la dirección oficial del Movimiento.

Lamentablemente, una vez más se confirman nuestras previsiones. La actual dirección ha entrado de firme en el engranaje del régimen y ahora se prepara para reeditar los lamentables fracasos del 57 y el 63. Por eso la perspectiva de un cambio en la situación la vemos sólo a través de una toma de conciencia de los mejores activistas de fábrica que hoy están peleando a ese nivel por mantener las conquistas que aún les quedan, y que, elevándose hacia el plano político y sindical general se planteen tomar en sus manos la real conducción del movimiento obrero. Como revolucionarios, estamos seguros que esa hora llegará. De nuestra parte hacemos y seguiremos haciendo todo lo posible para acelerar este proceso.

# EN PERU REPRIMEN A LOS REVOLUCIONARIOS

Los periódicos patronales se han hecho eco de las nuevas actividades de las guerrillas en Perú. Algunos dirigentes de nuestra organización, han sido involucrados desde hace tres años en estas actividades. Dos de nuestros militantes más prestigiosos y conocidos, Eduardo Creuss y Daniel Pereyra, pagan años de cárcel en las mazmorras peruanas por nuestro apoyo fervoroso e incondicional a la revolución peruana, mejor dicho a la gran revolución agraria en curso en la República hermana. Decimos esto porque ninguna organización revolucionaria argentina puede ofrecer como nosotros una foja de servicios en favor de la revolución latinoamericana y especialmente peruana, como la nuestra: desde mártires, hasta perseguidos tenemos toda la gama de servidores de la revolución peruana y latinoamericana.

Esta actitud, esta persecución, esta hermandad con el más grande dirigente revolucionario de toda Latinoamérica, Hugo Blanco, no nos impide que digamos lo que pensamos.

Los compañeros que en el momento actual hacen guerrillas en el Perú son héroes de la revolución: se juegan sin vuelta de hoja su vida para destruir al régimen oligárquico e imperialista. Pero esto no quiere decir que la táctica de guerrillas en este momento sea la correcta o que el lugar donde éstas se han iniciado sea el más adecuado. PALABRA OBRERA ha defendido sus posiciones en toda circunstancia: antes que ninguna crítica, la defensa incondicional de todo revolucionario, sea guerrillero, terrorista o lo que sea; después la defensa de nuestras posiciones, el señalar nuestras discrepancias con la tendencia de que se mate.

Según nuestros informes, los compañeros que han iniciado las guerrillas lo han hecho sin ningún trabajo previo en el seno del campesinado o de los trabajadores peruanos. Por otra parte han elegido dos zonas geográficas inapropiadas. De la Fuente Liceda se ha refugiado en el baluarte de Hugo Blanco, el valle de la Convención y Chaupimayo, sin prestar atención al alerta de nuestro compañero Hugo Blanco de que ese valle es el más pequeño-burgués y acomodado de todo el campesinado peruano, ya que son arrendires que ya no pagan más arriendos, que han solucionado el problema de la tierra. Blanco desde hace años viene insistiendo en la necesidad de volcarse hacia las comunidades campesinas. Los guerrilleros que han concitado la atención pública en las últimas semanas, los que han servido de pretexto para decretar el estado de sitio, se han volcado sobre los Andes orientales, donde prácticamente no existen grandes concentraciones campesinas.

GUATE

## LAS GUERRILLAS

A continuación transcribimos un anuncio que publican los revolucionarios me

rraron, los tiraron al río, o en qué forma los hicieron desaparecer.

En esa operación salió herido de un brazo un mayor del ejército y otro asunto importante es que cuando se inició el combate, aproximadamente la mitad de los soldados se negaron a avanzar. Se regresaron. Lo que prueba que los soldados no le encuentran sentido al combatir contra los rebeldes. Creemos, mejor dicho, estamos positivamente seguros que ellos saben perfectamente bien que la lucha que estamos llevando a cabo les favorece directamente a ellos, porque los soldados son campesinos. No queremos decir con esto que los soldados no hayan combatido por cobardía. No, de ninguna manera. Sino que saben que están luchando contra sus propios intereses.

Periodista: Comandante, desde luego, usted interpreta que cada campesino sería un guerrillero.

Comandante Yong Sosa: Eso es lo que estamos haciendo; queremos movilizar a todas las masas del país; queremos, más bien dicho, que participen directamente todas las masas del país en el proceso revolucionario. Debemos tener claridad en esta cuestión: que no es una lucha de las guerrillas contra el gobierno sino es una lucha de todo el pueblo de Guatemala contra el régimen social que existe.

### "Rechazamos el terrorismo que no lleve un fin político"

Periodista: Comandante, quisiera preguntarle: en caso de que el gobierno decretara una amnistía, un indulto total, especialmente para ustedes. ¿estarían en condiciones de aceptarlo?

Comandante Yong Sosa: En repetidas ocasiones he dicho que nosotros no podemos aceptar de ninguna manera ninguna clase de amnistía, puesto que no estamos luchando por asuntos personales, sino que estamos luchando precisamente para transformar la sociedad. Y sabemos que transformar la sociedad es una lucha a muerte contra el sistema social que impera en estos momentos en Guatemala.

Periodista: Comandante, últimamente se han atribuido a ustedes una serie de actos terroristas que se han desatado en la capital; digame: ¿tienen ustedes alguna relación con estos actos?

Comandante Yong Sosa: En la actualidad nuestros elementos no han desarrollado ningún acto terrorista. Esto no es porque estemos en contra del terrorismo, sino porque rechazamos el terrorismo que no lleve un fin político concreto; es decir, por ejemplo que no vaya acompañado de una acción de masas: huelgas, etc. Sabemos que el terrorismo no es la mejor forma de impulsar la revolución; el terrorismo en sí no va a cambiar la situación. Sin la condición de que el terrorismo vaya acompañado de un fin político, en lugar de lograr apoyo del pueblo pudiera ganar desaprobación y repudio.

### Revolución democrática nacional o socialista es el dilema

Periodista: Existen en la actualidad algunas diferencias entre el MR-13 y el PGT.

Comandante Yong Sosa: Con el Partido Comunista tenemos algunas diferencias, pero la principal es la causante de todo el lío que se ha suscitado; tal vez ustedes leyeron una carta abierta que nos enviaron los amigos del PGT. El problema es éste: en que no nos ponemos de acuerdo en qué clase de revolución es la que hay que hacer en Guatemala. El PGT propugna por una revolución democrática nacional y el MR-13 de Noviembre está convencido de que no hay condiciones para hacer una revolución democrática nacional; es decir, que en el gobierno estén representados los obreros y los campesinos con la burguesía; puesto que no podemos meter a un gato con un perro en un cajón, porque no van a estar bien. ¿De qué manera pudiera funcionar un gobierno así? Es decir, que hubiera coalición entre los obreros, los campesinos y la burguesía.

Periodista: Comandante, usted dijo una revolución democrática nacional.

MALA

## EN ACCION

culo aparecido en la revista Economía  
xicanos en el número de marzo-abril.

**Comandante Yong Sosa:** Eso es lo que dicen ellos, el PGT.

**Periodista:** Eso es lo que dice la carta, desde luego, ¿verdad?

**Comandante Yong Sosa:** La carta, todos sus documentos, como *Nuestras ideas*, y sus periódicos *Verdad*, *El Militante*, *Vanguardia Obrera*. En todos ellos dicen lo mismo. Nosotros creemos que la burguesía en estas circunstancias ya no puede jugar ningún papel (pausa). Imagínense este caso: los hermanos Padilla eran revolucionarios —dicen del PNR 44— y era una cosa verdaderamente chistosa que tuvieran representación en el Frente Único de Resistencia (FUR), que se decía ser el que manejaba todos los asuntos políticos de la lucha y que nosotros aquí hayamos tenido que ajusticiar a los Padilla por estar en contra de los campesinos. Este es un caso concreto para hacer una relación de la tesis de que la burguesía...

**Periodista:** ...no podría desempeñar ningún papel.

**Comandante Yong Sosa:** Exacto.

### "El ejército es el sostén del imperialismo"

**Periodista:** En un gobierno obrero y campesino, ¿qué papel jugaría el ejército?

**Comandante Yong Sosa:** El ejército como institución tendría que desaparecer. Eso es lógico.

**Periodista:** Abolición total, ¿verdad?

**Comandante Yong Sosa:** Yo creo que esta cuestión les va a levantar la camisa a todos los militares. Tenemos que hacer claridad en esto, porque así tiene que ser. ¿No? Yo sé que al contestar esta pregunta el alto mando va a sacar una circular con copias para todos los oficiales: "Miren, los van a matar, a todos los van a aniquilar". Por eso hay que aclarar.

**Periodista:** Porque eso lo van a explotar ellos a su manera, desde luego.

**Comandante Yong Sosa:** Esto hay que aclararlo para que no lo explote el enemigo, por ejemplo: para contestar la pregunta esa, primero examinemos qué papel juega el ejército en Guatemala. Me recuerdo que dicen por ahí que el ejército existe para defender la "integridad territorial" y para defender al "gobierno legalmente constituido", y decir eso es lo que se repite todos los días en los cuarteles. ¿Cumple el ejército con ese papel? No lo cumple. Ya tenemos como 50 años que no hay guerras con nadie y cada vez las posibilidades bélicas en los países pequeños desaparecen. Ni razón hay para pensar en guerras con Centro América y menos con Latinoamérica; además, imagínese usted en caso de una guerra internacional, no es el ejército el que va a pelear, sino lo que harían sería decretar una movilización general y serían los campesinos, los obreros, los estudiantes quienes verdaderamente irían al frente.

**Periodista:** Reclutarían gente, ¿verdad?

**Comandante Yong Sosa:** Claro, además, el ejército así como está le causa daño a la economía del país, como es eso de quitarle brazos al campo para irlos a meter al cuartel. Para defender al país y para defender al gobierno, basta que existan milicias obreras y campesinas. Por eso es que nosotros no tratamos de liquidar físicamente al ejército, sino como institución con el objeto de ahorrarnos los millones de quetzales que se gastan en el presupuesto de la Defensa Nacional, para emplearlos en mejor forma, como educación, carreteras, salud, etc. Para resolver en forma definitiva los problemas en Guatemala debemos tener claridad que se debe desmovilizar al ejército actual, para que desaparezca como institución; porque ¿qué pasaría en el caso de elecciones verdaderamente libres? Así es que el presidente se acuesta siendo presidente y se levantaría siendo prófugo (*risas de todos*). Me gustaría también que pusiera ésto, ya que se toca el punto del ejército: que cada soldado, cada oficial y cada jefe se pongan a pensar de que la lucha que se está desarrollando en Guatemala no es una lucha militar, sino que es una lucha social y que no vayan a creer también que los vamos a derrotar sólo las guerrillas,

no. Las guerrillas son solamente una especie de exponentes de las movilizaciones de masas, de obreros y campesinos.

**Periodista:** ¿Hay simpatía en el ejército hacia el movimiento?

**Comandante Yong Sosa:** Entre la oficialidad joven hay cierta inquietud y estoy seguro de que los ganaremos como individuos al movimiento; se nota mucha inquietud en ellos, no digamos ya con los soldados, puesto que con los soldados son los mismos familiares los que les van transmitiendo toda la información de cómo va el movimiento y van haciendo conciencia en ellos. Estamos ya organizando comités de soldados. Al estar organizando comités de soldados, no vayan a creer que es un golpe para que tomen el cuartel. No. Sino para hacer conciencia entre los mismos soldados.

### Forma un equipo homogéneo y los organismos del poder dual

**Periodista:** A propósito de eso, sale otra pregunta que hacíamos anoche sobre el apoyo de la población, ¿ya se había referido usted al apoyo de los familiares?

**Comandante Yong Sosa:** Yo estaría interesado, me gustaría muchísimo que ustedes oyeran las cintas que hemos grabado en reuniones con los campesinos de muchas aldeas que hemos visitado.

**Periodista:** ¿Qué interesante!

**Comandante Yong Sosa:** Ya van a oír ustedes las intervenciones. Todo esto que hemos hablado aquí está en las cintas, porque es lo mismo: cuáles son los propósitos de la lucha, etc.

**Periodista:** ¿Hay que tomar el poder para hacer cambios radicales, para transformar la vida económica y social del país?

**Comandante Yong Sosa:** Sí, eso es, porque si no se hacen cambios radicales es mejor no meterse en nada.

**Periodista:** ¿Es ésta una lucha por un caudillo?

**Comandante Yong Sosa:** No se trata de llevar a ningún hombre. Estamos tratando de formar un equipo homogéneo para que éste sea la base para formar un gobierno y los organismos de doble poder de los obreros y los campesinos, de los que hablamos en nuestro programa; tiene por objeto eso. También de que los mismos campesinos, los mismos obreros gobiernen, se autogobiernen. ¿Está claro eso del gobierno? ¿Usted me preguntó que si era un movimiento de caudillo? Eso no funciona. Tal vez hace 40 o 50 años podría haber funcionado eso de un hombre. Ahora es cuestión de equipo.

**Periodista:** ¿Qué opina usted del candidato de la URD: *Pancho Villagrán Kramer*?

**Comandante Yong Sosa:** Mire, él es mi amigo; pero yo creo que ni diez *Panchos* podrían resolver los problemas así como están. Si en un caso dado pudiera ser que quedara por elecciones *Villagrán Kramer* y se pusiera muy valiente y tratara de resolver los problemas, al día siguiente estaría en Costa Rica, lo sacarían del país.\*

**Periodista:** ¿Y si encuentran un grupo apropiado para sostenerlo?

**Comandante Yong Sosa:** Así como piensan ellos por un medio o forma legalista, no va a resolverse nada. Por ejemplo: tal vez no había llegado a la presidencia un hombre con tanto apoyo popular como Juan Bosch, en Santo Domingo. De la noche a la mañana le dan una patada —como le sucedió a Goulart. El, bien intencionado y todo quería resolver los problemas, pero no pudo; chocó con los intereses del imperialismo y el imperialismo dijo: "Dénle una patada a este diablo" y ¡ras!, a Puerto Rico creo que lo expulsaron. Goulart, en el Brasil, hizo cierta reforma agraria y luego este Castello Branco en el ejército le da un puntapié. En fin, así no se resuelve nada en elecciones.

**Periodista:** ¿Se necesita un régimen socialista, entonces?

**Comandante Yong Sosa:** Sí, efectivamente, así es.

\* Según últimas informaciones *Villagrán Kramer* ha sido expulsado de Guatemala. (N de la R.)

La base esencial de toda lucha armada, incluida la guerrillera, es que la población trabajadora esté a favor de ésta. Es imposible lograr que la población esté a favor sin ningún trabajo previo y si no hay población. La anterior guerrilla que hubo en Perú, la de Puerto Maldonado, que estaba muy bien preparada, fracasó estrepitosamente por la misma razón: se asiló completamente del movimiento de masas peruano, entró a su país por una zona selvática, deshabitada.

### LAS GUERRILLAS: CONSECUENCIA DE UNA SITUACIÓN SIN SALIDA

Sea o no una táctica correcta la de las guerrillas, en este momento en Perú, ese es un problema que tienen que resolver los revolucionarios peruanos y no nosotros que nos tenemos que limitar a dar nuestra opinión. Lo importante de los sistemáticos brotes guerrilleros que se producen en Perú es el profundo significado social que tienen: demuestran que hay una situación sin salida para la economía y la sociedad peruana, principalmente que no hay salida para el problema agrario, que es el gran problema de la revolución peruana. Esto combinado con un ascenso del movimiento de masas, (pese a los retrocesos momentáneos) da origen a un estado prerevolucionario, que se debate en una situación crónica, sin salida por la inexistencia de un fuerte partido revolucionario. Lo que provoca que los revolucionarios, se lancen, desesperados por sacar de la crisis a su país y al campesinado, a una actividad guerrillera, sin mayor contacto con los trabajadores y sin ninguna ligazón con el campesinado.

### EL GOBIERNO SE SACA LA CARETA

Las guerrillas le resultan muy útiles al gobierno para decapitar a la vanguardia obrera y campesina que está surgiendo en el Perú al comienzo de las grandes luchas del movimiento de masas. Es así como el gobierno de Belaúnde Terry se ha apresurado a decretar el estado de sitio, aprovechando el pretexto de las guerrillas, para poner en la cárcel a todos los activistas revolucionarios estudiantes, obreros y campesinos.

Ante este panorama se ha formado en Lima un Comité contra los Abusos del Poder, cuya declaración transcribiremos próximamente.

# Siguen los suspendidos en la calle

(viene de la pág.3)

señor Reche se ocupó en disertar sobre la necesidad de la reforma agraria y el cambio de estructuras. Estas palabras, cuando se necesitan hechos concretos, sólo sirven para disfrazar una política de colaboración con los trust de la carne. Y no sólo no sugirió ninguna medida concreta sobre el problema, sino como burla a todos los compañeros presentes habló de todos los problemas económicos y financieros menos de la necesidad que los frigoríficos sean nacionalizados. En declaraciones públicas para Clarín, repite los mismos argumentos, pero sin señalar ni siquiera de paso la necesidad de tener una política nacional frente al problema de los frigoríficos. Por creer interesantes para poner en evidencia una vez más cómo aparentes posiciones progresivas sirven de tapadera para ocultar el problema más grave que tiene el país, el problema de las carnes, el que los frigoríficos estén en manos extranjeras, reproducimos en su totalidad esas declaraciones:

## DECLARACIONES PÚBLICAS DEL SECRETARIO GENERAL DE LA FEDERACIÓN DE LA CARNE:

Sobre la ley 11.801, llamada también Ley de Carnes, nos aclara que establece un fondo destinado a impulsar la actividad pecuaria y dispone también que una parte considerable de ese fondo concurra a solventar los servicios sociales de los trabajadores de la mesa. "La medida -dice- constituye para nosotros una verdadera conquista, dado que así evitamos la paralización de los servicios y logramos mantenerlos e inclusive ampliarlos. Complementa en una medida muy importante, el bienestar y la seguridad de los trabajadores de la Industria frigorífica y de sus familias."

Preguntado sobre el tema de comercialización de las carnes respondió:

"Nosotros creemos que no es solamente un problema de comercialización. Entendemos que todo el proceso debe ser corregido, desde la producción hasta la comercialización, pasando por la etapa industrial y por la exportación. Es un problema de estructura, íntimamente ligado a la supervivencia de modalidades semicoloniales en la economía nacional. Urgen las soluciones de fondo en todos los aspectos y el enfrentamiento decidido de los intereses que se oponen a ella. Nuestra ganadería es extensiva y atrasada y su productividad una de las más bajas del mundo. Para aumentarla -prosigue -diciendo Reche- hay que apelar a todos los medios posibles, como por ejemplo: promover una adecuada reforma agraria, colonizar tierras fiscales y recuperar otras actualmente inexplo- tadas; usar del crédito y del impuesto al servicio de una política auténticamente na-

clonal y volcar sobre el campo las conquistas de la tecnología. Otro tanto cabe decir de la industria, que es en gran parte obsoleta y deja a un lado el aprovechamiento integral de la carne, persistiendo en la práctica de productos semielaborados".

En materia de exportación, Reche es de opinión que se debe comerciar con todos los países del mundo y que debe llevarse a la práctica una política agresiva y moderna. Es la opinión también de adoptar medidas para asegurar el mercado interno y evitar especulaciones, pero advierte que "para que estos cambios de estructuras sean posibles, tendrá que permitirse el acceso del pueblo al gobierno y respetarse su voluntad.

## OTROS MÉTODOS

En oposición a estas actitudes y declaraciones patronales, tanto en la asamblea, como en la propaganda en general se pusieron de manifiesto otros métodos. Varios compañeros se refirieron a la necesidad de terminar con las manos de la patronal. Compañeros jóvenes, sin ningún compromiso con las empresas, dejaron bien sentado que para hacer respetar un derecho adquirido, como es la estabilidad en el trabajo y la garantía horaria, el único método que la patronal entiende es el de la movilización de todo el personal. Y en este sentido, se hizo moción que la asamblea resolviese la ocupación de fábrica, aunque posteriormente los compañeros proponentes, la retiraron ante el evidente sabotaje, de la dirección máxima del gremio. Independientemente de esta última actitud, es evidente que hay compañeros que no se conforman con la línea de la pasividad a través de las entrevistas ministeriales.

En nuestra entrega anterior aclaramos que no se trata de proponer medidas alocadas, máxime que el sindicato de Berisso, hasta hace un mes, en manos de Reche, estaba totalmente desorganizado, sin comisiones internas ni cuerpo de delegados, pero lo importante hubiera sido que la nueva comisión hubiera puesto la tónica sobre la necesidad de la organización para la lucha, llamar a la movilización. No le exigimos que comparta nuestros puntos de vista, o de la generación de compañeros jóvenes que estaban por la ocupación sino que hubiera mostrado la intención de hacer algo más que confiar en las tratativas ministeriales.

No creemos que todo está perdido, puesto que hay, como decimos, compañeros que empujar por hacer algo. En este sentido debemos volver a citar a los compañeros nucleados alrededor del Activista y que constituyen una corriente interna dentro de la Lista Unidad que es la que controla el Sindicato. Días antes de la Asamblea repartieron el colante que también reproducimos para mayor información de los compañeros:

# Aoma

La Agrupación Renovación de la Seccional Mollendo de Minerales y Afines de AOMA, nos ha hecho llegar noticias sobre las actividades que viene cumpliendo para las elecciones que en el corriente mes decidirán la futura conducción de la Seccional.

Creemos, compañeros, que es importante que se insista ante la Junta Electoral, en que las elecciones se hagan en fábrica, pues es la mejor manera de hacer que vote todo el mundo, para que también de esa forma la lista resulte lo más representativa posible. No debemos olvidar también que de esa forma evitamos que los compañeros tengan que ir al sindicato a votar pues ya casi se ha perdido la costumbre de el gremio de que ese lugar sea el sitio de reunión y de confraternidad de los compañeros.

Han comenzado a visitar todas las fábricas para discutir con los compañeros los problemas que en ella existen y tratar de ayudarlos en la solución de los mismos. Creemos que ésa es la línea correcta para propagandizar las posiciones de la Agrupación y así lo indican las reuniones que con numerosos compañeros de las fábricas Camoalí, Tingalí, Beacón, Iggamí, Giró, se han realizado ya, demostrándose en ellas que los compañeros están de acuerdo con las posiciones de la Agrupación y dispuestos a luchar por ellas y a propagandizarlas entre los demás compañeros.

Tenemos que denunciar también los atropellos de la patronal de Giró está cometiendo al despedir a un compañero de cinco años de antigüedad y no permitir que el delegado intervenga, aduciendo que ese compañero era changista, y todo porque el compañero se negó a cargar una bolsa de más de 70 kilos, cosa que el convenio no permite. Si no se puede hacer nada también la culpa le cabe a la dirección actual, ya que este problema podría haberse solucionado en parte si se hubiera realizado la asamblea para la elección de nuevos delegados, que se suspendiera hace dos domingos.

Lo fundamental, ahora, es llevar adelante el programa de la Agrupación, y para ello confiamos en la voluntad de lucha de los compañeros para sostenerlo y propagandizarlo.

Ojalá caigan soluciones del cielo, pero el Activista cree que el Gremio ha hecho una larga y nefasta experiencia con andar confiando en las tratativas entre nuestros dirigentes y el gobierno. Promesas hubo muchas pero soluciones ninguna: ni para los despedidos de 1964 ni para los que tuvimos que seguir aguantando a los chupasangre yanquis.

La experiencia de los compañeros de Zárate, la de los metalúrgicos de Avan Sima, Astarsa, de los ingenios tucumanos, demuestran que hay soluciones cuando los dirigentes discuten apoyándose en los trabajadores y en medidas concretas de lucha. Por eso la nueva Comisión no debe continuar el método cardosista de ser espectadores de la lucha entre los patrones, porque el gremio no es espectador sino víctima. A la posición de la Empresa y la del gobierno tenemos que oponerle la posición de los obreros y la comisión debe estar a la cabeza.

Compañeros: Nosotros creemos que hay un método para evitar las suspensiones, despidos y futuros cierres de planta: La

ocupación de fábrica. Pero esta medida debe ser garantizada por una gran asamblea y con la comisión a la cabeza de los trabajadores.

## UNA NUEVA ASAMBLEA GENERAL

En los momentos actuales de extrema pasividad creemos que lo fundamental es citar una nueva asamblea general que decida nombrar una Comisión de Movilización o como se le quiera llamar para que ayude a los compañeros de la directiva a organizar, a preparar a todos los compañeros y realizar un gran acto o concentración, que sirva para levantar el ánimo y se planteen las soluciones fundamentales que el gremio necesita. Los compañeros de la nueva directiva y en especial el compañero Guana que ha dado positivos pasos para cambiar la conducción nefasta de Cardoso y Reche, no puede abandonar tan positiva tendencia y debe convertirse en el gran dirigente de la estructuración de la tendencia antiburocrática y antipatronal conjuntamente con los compañeros de Zárate, dirigidos por otro extraordinario compañero como es el compañero Ciliberti. Repetimos, no todo está perdido. La dirección del sindicato debe llamar a una nueva asamblea y de aquí debe salir un gran acto contra las empresas frigoríficas, con la presencia de todos los compañeros anticardosistas y antipatronales. No todo está perdido.

# VICENTE LOPEZ

## ACERO SIMA

En Acero Sima se está librando una dura batalla, cuyo resultado no podemos todavía adelantar. El problema comenzó con el despido de 4 operarios pero adquirió una magnitud inusitada, ya que, durante la semana pasada, la patronal envió telegrama de despido a casi la mitad del personal y, en estos momentos (escribimos ayer, domingo), después de retomarlo en parte, siguen en la calle casi 30 compañeros, justamente los más caracterizados: la comisión interna y el grueso de los activistas.

## SITUACION DE LA FABRICA

Acero Sima es una fábrica metalúrgica de alrededor de 150 obreros situada en Villa Martelli (Seccional Vicente López). Se trata de una patronal en buena situación económica, con abundantes pedidos que debe apresurarse a cumplir porque opera en un renglón con mucha competencia. Trabajo no falta como lo demuestra el hecho que hasta hace pocos días se cumplían horas extras. ¿Cuál es el motivo por el que la patronal desata su feroz ofensiva de despidos si tiene una buena situación y no puede querer, por su situación, soportar conflictos que afecten la producción?

## UNA FABRICA DE VANGUARDIA EN EL GREMIO

El motivo de esa ofensiva no puede ser otro que el grado de organización y las posiciones gremiales de lucha alcanzados por el personal del establecimiento y su nutrido grupo de activistas. Ese grado de organización y esas posiciones de lucha, han llegado a ser un fuerte dolor de cabeza tanto para la patronal como para la dirección burocrática del sindicato. En efecto: los compañeros de Acero Sima, desde su magnífica toma de fábrica con rehenes de mediados del año pasado, inauguraron una nueva etapa en las luchas antipatronales de toda la seccional. Y al mismo tiempo que combatieron ejemplarmente contra la patronal, los compañeros supieron nuclear la corriente opositora a la conducción marrón del sindicato, predicando con palabras y con hechos. Se ha llegado a una situación tal que la patronal de la fábrica, para modificar las condiciones de trabajo e implantar nuevas condiciones de explotación (objetivos permanentes de toda patronal) necesita barrer previamente a los activistas y delegados (especialmente a la reciente elegida comisión interna, que nuclea a los compañeros más representativos) e inclusive renovar a buena parte del personal. Y en esa lucha contra los activistas de Acero Sima la patronal encuentra un aliado, conciente o in-

# PROVOCACION PATRONAL

conciente, en la propia dirección del sindicato cuyo objetivo también es sacarse de encima a los "peligrosos" compañeros del establecimiento de vanguardia de la seccional.

## LA OFENSIVA PATRONAL

La ofensiva desatada por la patronal tenía, entonces, un claro objetivo: destruir esa magnífica organización interna, dividir el personal, barrer a la interna y a los

activistas, y crear condiciones para poder implantar una racionalización. Y la punta de lanza de esa ofensiva patronal, fue el aparentemente inocente despido de cuatro operarios nuevos "por razones de mejores servicios". La maniobra estaba clara: ese despido inicial que la patronal pretendía hacer "legalmente", estaba destinado a atemorizar al personal y desprestigiar a sus

sigue en pág. 8

# CARNE

## Reportaje a dos Congresales

Tal como lo habíamos prometido en el número anterior, hemos tenido una entrevista con los compañeros Cáceres y Cabeza, delegados por Zárate al congreso de la carne.

P.- Qué opinión general tienen del Congreso?

R.- El Congreso no ha contemplado las aspiraciones del gremio. Nos ha defraudado. Este Congreso tendría que haber resuelto o haber discutido la enorme cantidad de problemas que tiene el gremio. Pero todos se soslayaron y no se encaró a fondo ninguno. Por ejemplo cuando se discutía si se sancionaba o no a Gualeguaychú y Santa Elena por haber pedido lo que le corresponde, la Ley de Carnes, Zárate planteó que se tenía que discutir el motivo, es decir la razón por la cual las filiales se veían obligadas a pedir su parte. Anunciamos que Zárate la iba a solicitar y expusimos las razones: el deficiente servicio social que se presta a pesar de poseer uno de los mejores sana托ios de la Federación. Esto se debe al despilfarro y mala administración "de paracaidistas" que no pertenecen al gremio. Un sólo ejemplo basta: hace un año que no pagan la luz, la compañía amenaza cortarla por esa razón, es decir que se paralizaría el hospital. Pero no se quiso discutir esto, no se quiso ir al fondo de la cuestión. Lo mismo ocurrió con el barrio que está haciendo la Federación y que ha costado cientos de millones de pesos. Ante la denuncia concreta del Wilson, que allí vivían personas que no eran obreros de la carne, tampoco contestaron nada. Sin tratar de ver quién era el responsable ni tampoco de investigar esta anormalidad.

P.- Qué opina de la comisión reestructuradora que surgió del Congreso?

R.- Creemos que le va a resultar difícil cumplir su cometido. La reestructuración tiene que venir por la base. Además se debería investigar y poner en claro muchas cosas, que esta comisión no lo va a hacer. Porque sería lo mismo que si su hermano matara a su jefe y lo mandaran a Usted a investigar si fué en defensa propia o no. Por supuesto que Usted siempre va a tratar de salvar a su hermano. Es esto lo que va a ocurrir con esta comisión reestructuradora. Se van a tratar de salvar entre ellos.

## CANTABRICA

A principios de la última semana de junio, la patronal de Cantábrica, en alianza con la dirección metalúrgica de la zona, despidió a tres obreros, uno de ellos el compañero Ficadenti que encabezó la lista Blanca de oposición en las recientes elecciones del gremio. A los tres los echaron por motivos más o menos justificados. Uno de ellos recibió la indemnización y se retiró sin problemas. Ficadenti y el otro compañero no la aceptaron

La sección Mecánica de Reparaciones, a la que pertenece Ficadenti, el primer día paró por tres horas y los dos días siguientes el paro fue total. Algunas otras secciones con delegados que apoyaban a la lista Blanca pararon una hora, en solidaridad, el viernes 2 de julio.

Si en estos momentos el compañero Ficadenti no encabezó ningún conflicto, ¿a qué se debe que lo quieran eliminar de la fábrica? No hace falta romperse mucho la cabeza buscando el verdadero motivo, éste aparece enseguida: La burocracia sirviéndose de la patronal -y ésta aprovechándose de la burocracia- quieren detener cualquier intento de reorganización o movilización de las bases. Quieren asustar con el despido a todo delegado o activista que surga oponiéndose a la actual dirección que no se preocupa en absoluto de los innumerables problemas que tiene la fábrica.

¿Con qué fundamentos hemos dicho alianza de la burocracia y la patronal? Sólo con dos o tres y muy buenos. Primero, el viernes 2 luego del paro de varias secciones, se llama a Junta de Delegados. Allí los directivos se lanzan contra los compañeros que pararon, planteando que se debe seguir recurriendo a los medios legales para lograr la reincorporación e intimidar a los delegados que quieren hacer algo. Segundo, dicen que al compañero Ficadenti le corresponde doble indemnización porque tiene un escrito otorgado hace tiempo por la Dirección Nacional que lo señala como directorio (esta es una clara proposición a que acepte la plata y se vaya). Y tercero, que ya anteriormente en una reunión,ante de la patronal, la dirección presionaba al compañero para que aceptara la indemnización. Luego de todas estas maniobras, el problema quedó radicado en el Ministerio y no se hace nada para movilizar desde la base.

Es evidente que este nuevo retroceso se produce porque la propia lista Blanca no utilizó las elecciones para reorganizar las fábricas; y tampoco preparó a los compañeros para la ofensiva que lanzaría Gutiérrez al ganar nuevamente por medio del fraude la dirección del Sindicato. También hay que señalar un lamentable error del propio compañero Ficadenti, que hace tres o cuatro semanas atrás, no aceptó salir de delegado de su sección. Si hoy fuera delegado, ni a la patronal ni a la burocracia, les sería tan fácil echarlo.

De todos estos hechos sacamos la conclusión de que todo delegado o activista que se quiera mover, debe fortificarse en su sección, con sus compañeros, para resistir a los dos enemigos inmediatos que se le van a presentar: la patronal y la burocracia.

# MORON

# PROVOCACION PATRONAL

(viene de pág.7)

A C E R O S I M A

delegados recientemente electos. Era el primer paso. Luego seguirían, por la misma puerta abierta, nuevos despidos, hasta consumarse todo el plan.

## SE INICIA LA DEFENSA

La Comisión Interna advirtió de inmediato cual era el verdadero plan de la patronal y así lo explicó a todo el personal. Agotó todas las posibilidades pacíficas para impedir el despido de los cuatro compañeros. En estas discusiones dejó al descubierto a la patronal, pues propuso que todo el personal trabajara media hora menos para posibilitar el reintegro de los despidos, oferta que la patronal -firmemente decidida a ejecutar su plan- rechazó sin mayores explicaciones.

Cerradas todas las puertas de negociaciones, se producen las primeras escaramuzas. Tras la última negativa patronal, comienza una asamblea del personal para resolver qué hacer. Y entonces ocurre lo inesperado: sin saberse cuál es la resolución de la asamblea, los directivos, ingenieros, capataces y empleados abandonan corriendo el establecimiento, dentro del cual solamente quedan los obreros en asamblea. Pero lo que alcanza ya a nivel de película cómica, es que la asamblea resuelve trabajar normalmente con el único agregado de que se hace entrar y también trabajar normalmente a los 4 compañeros, cuyo

despido el personal, unánimemente, rechaza de plano. Pero el asunto no termina aquí. Los obreros trabajan todo ese día sin patrones ni capataces, los cuales permanecen en las inmediaciones de la fábrica, sin atreverse a entrar...

## LA CONTRAOFENSIVA

En esta situación, la patronal se precipita. Un problema sencillo como planeaba -despedir legalmente a cuatro operarios- se le ha transformado en una ardua batalla. Toma así una serie de medidas leguleyas, por un lado, y por otro cierra la fábrica y envía telegrama de despido a alrededor de 60 obreros. Realmente comienza a ofrecer un flanco vulnerable a los compañeros porque, no sólo consuma el delito de lock-out sino que generaliza el conflicto a todo el personal con lo que no hace más que soldar su unidad. Si embargo, estando en esta situación, lo que creemos que es un error táctico de la interna, pone en gravísimo peligro la situación de los obreros. En efecto. La patronal reabre las puertas, y entonces la interna permite que entren a la fábrica los compañeros no despidos y los que, posteriormente, la patronal va retomando de los despidos, hasta dejar afuera solamente a la interna y a los activistas más importantes. Involuntariamente, los compañeros activistas permitieron que el personal se dividiera en dos mitades -una trabajando y

otra afuera- con lo que la patronal encontró un arma formidable, cuando menos lo esperaba y cuando peor estaba.

## LA PARTICIPACION DE LA DIRECCION SINDICAL

Durante el desarrollo del conflicto que lleva ya unos 10 días, en las asambleas, entrevistas con la patronal y en el Ministerio, intervino la dirección sindical. En todo momento se advirtió que dicha dirección tuvo una línea no coincidente con la de los compañeros de Acero Sima. Al principio, sostenían que los cuatro compañeros no se podían defender y "que había que conseguirles trabajo"; se opusieron a que los despidos entraran a la fábrica, cuando la asamblea así lo decidió; presionaron fuertemente a la interna y a la asamblea para que decidiera la entrada de la mitad del personal al trabajo, dejando el resto afuera, cuando previamente había rechazado una intervención de oficio del Ministerio por la cual obligaba a la patronal a retrotraer la situación, es decir, quedar como al principio, peleándose por los cuatro despidos iniciales, pero entrando todos a trabajar. Es decir que, por la mañana, con argumentos de lucha, rechazó la intervención del Ministerio y por la tarde propició una acción todavía mucho más perjudicial que la ministerial.

Estas divergencias provocaron un enfrentamiento casi permanente entre la orientación conciliadora de la dirección sindical y la indignación de los activistas de Acero Sima. Ese enfrentamiento -que en última instancia era una lucha por la dirección del conflicto- tomó estado abierto cuando los activistas ofrecieron al Secretario General del Sindicato que le entregaban la dirección del conflicto siempre y cuando él se comprometiera públicamente, mediante un acta firmada, a renunciar a su cargo en caso de

que no lograra la reincorporación de todos los despidos, tal como él lo garantizaba verbalmente.

Esta participación de la dirección sindical, que en otros conflictos ni aparece, pero que en Acero Sima se ha esforzado por dirigir al personal por encima de la Comisión Interna, no es casual. Acero Sima es una fábrica antiburocrática. La ofensiva de la patronal contra la organización del personal, se ha visto acompañada de una ofensiva de la burocracia sobre los compañeros que, en los hechos, sólo ha servido para ayudar a entregar el conflicto, cosa que, felizmente, no han logrado.

## LA LUCHA SIGUE

Cuando escribimos esta nota, el día sábado, el conflicto ha entrado en su momento culminante. La batalla que se librará el próximo lunes será decisiva. Es decir: el único camino que queda para lograr la reincorporación de todos los activistas despidos, es la lucha general. Los activistas están resueltos a iniciar un paro total desde el próximo lunes. Han esperado hasta entonces, para permitir el cobro de la quincena y están resueltos a resistir una huelga general, para la que están organizando los distintos aspectos: sostenimiento económico del conflicto, solidaridad de las demás fábricas de la seccional y de la zona, organización de piquetes, etc. Nosotros apoyamos con todo esta decisión de los compañeros, porque también consideramos que es el único camino que resta. Por eso llamamos a los activistas de Acero Sima a tomar en sus manos el control total de la lucha, sin permitir desviaciones de ningún tipo. Cumpliéndose esta condición, tenemos mucha confianza en el resultado final de la lucha, porque el personal y los activistas de Acero Sima ya han demostrado lo que son capaces de hacer.

## HUGO BLANCO

El 4 de julio tuvimos la satisfacción de estar presentes en el acto realizado por la Comisión de Defensa de Hugo Blanco, en la ciudad de Olavarría.

Transcribimos a continuación el texto del volante repartido en el acto y felicitamos a los compañeros por su iniciativa.

### A LOS COMPAÑEROS TRABAJADORES, SINDICATOS, PARTIDOS POLITICOS Y CONFEDERACION GENERAL DEL TRABAJO DE OLAVARRIA

La Comisión de Defensa de Hugo Blanco, dirigente campesino peruano, detenido hace cerca de dos años, como también gran número de dirigentes sindicales peruanos, sin que hasta la fecha hayan recuperado su libertad, se dirige a los compañeros trabajadores en general, partidos políticos, sindicatos y Confederación General del Trabajo de Olavarría, a fin de denunciar a la opinión pública, lo que ocurre con este luchador latinoamericano, hermano en la lucha que libran miles de hombres de los países sudamericanos por modificar condiciones de vida y regímenes ya caducos.

En estos momentos, un Tribunal Militar del Perú, se propone juzgar a este líder de las masas campesinas, y corre el peligro de ser fusilado, dado que los cargos que se le hacen son: haber organizado el movimiento campesino peruano dándoles tierras a los campesinos pobres con la ocupación de extensiones vírgenes, y ello por lógica consecuencia, perjudica a los terratenientes, situación que el gobierno de Belaúnde Terry al servicio de los Estados Unidos de Norteamérica, no la puede admitir.

Es por eso, compañeros, que vemos la necesidad de que la opinión pública de Clavarría y todas las fuerzas de la clase trabajadora, conozcan la situación de este hombre de lucha, para acudir en su defensa, a impedir un crimen más de las fuerzas represivas que mantienen todo su poder en la mayoría de los países de Sud y Centro América. La protesta y la denuncia de los propósitos del gobierno de Belaúnde Terry, impedirán que cumpla con sus designios.

Por lo tanto, compañeros, la Comisión de Defensa de Hugo Blanco, ha resuelto organizar una conferencia sobre este dirigente y pedir a la vez el apoyo moral para el mismo.

Invitámosle a concurrir al próximo domingo 4 de Julio, a las 9 y 30 hs, al local de realización de esta reunión, sito en calle Dorrego 2557, Olavarría.

## ARGELIA

En el número anterior de Palabra Obrera prometíamos un análisis y definición del nuevo régimen argelino, en base al estudio de las publicaciones de la misma Argelia. Desgraciadamente no nos ha sido posible estudiar esa documentación. Decimos esto porque la publicación del documento oficial de la dirección de la Cuarta Internacional en el número anterior, la hemos hecho como un aporte importante al esclarecimiento del problema pero, sin que ello signifique que nos pronunciamos al respecto. Por el contrario, como el propio documento del trotskismo mundial lo señala, son muchas las incógnitas del problema argelino para que nos pronunciamos con premura.

Creemos que en Argelia, a un régimen semibonapartista, le ha seguido uno bonapartista: es decir, directamente militar. Como no somos antimilitaristas por principio como la vieja izquierda, ya que creemos que el ejército refleja la sociedad de la que forma parte, estamos obli-

### Incógnita para la vanguardia

gados a definir el carácter del ejército argelino antes que nada, para poder definir al régimen.

El diario más importante del imperialismo francés "Le Monde", no se cansa de señalar que el ejército argelino ha estado en contra de las medidas populares, de la izquierda dentro del F.L.N. y ha tenido cordialísimas relaciones con el ejército francés. Si así fuera, quedaría demostrado, el carácter de derecha e inclusive reaccionario del golpe. Como por otra parte el ejército refleja la tradición y ligazón en su lucha por la liberación, con los sectores más miserables del campesinado y está ligado, por razones de defensa a la industria nacionalizada, de hecho estaría sometido a la presión de fuerzas contradictorias. El enigma se aclarará en las próximas semanas.

Lo que no es un enigma es que sólo la intervención democrática de los trabajadores argelinos y la creación de un partido revolucionario podría garantizar el inevitable triunfo del pueblo argelino.

## A C L A R A C I O N

El artículo sobre Santo Domingo publicado en nuestro número anterior, fue extractado del periódico clandestino J-4 que publica el movimiento 14 de Julio en la zona dominada por Caamaño. Rogamos a nuestros lectores se pida disculpar la omisión de esta aclaración, que se debió a un error técnico.